



Boletín de Noticias

Facultad de Administración

UNIVERSIDAD DE LOS ANDES

Bogotá • Número 1 • diciembre de 1992 • Edición y coordinación: Carlos Dávila • Asistente: Diego Beltrán

COMITE DE PUBLICACIONES

La Facultad de Administración realiza una intensa actividad en docencia e investigación que, no obstante, tiene poca difusión. Para suplir la ausencia de un medio que cumpla esta labor, se ha recopilado información proveniente de los diferentes profesores y programas de la Facultad para ser publicada en este boletín que recoge las actividades realizadas durante 1992. Para su recolección se solicitó información a todo el cuerpo docente de la Facultad: trece profesores respondieron oportunamente; luego, se amplió el plazo. De esta manera, si hay noticias sobre el profesorado y los programas que no aparecen en esta edición, ello se debe a que no se recibió la correspondiente información.

XXVII Asamblea Anual de CLADEA (Consejo Latinoamericano de Escuelas de Administración)

Uno de los eventos más importantes de la Facultad en este año ha sido la realización de la XXVII Asamblea Anual de CLADEA (Consejo Latinoamericano de Escuelas de Administración), que tuvo lugar entre el 21 y el 24 de octubre. La próxima entrega del boletín se dedicará en su totalidad a este evento.

- FINANCIACION DE LA FUNDACION FORD
- NUEVOS PROFESORES
- RETIROS
- NOMBRAMIENTOS
- INVESTIGACION
- PROGRAMAS DOCENTES
- PONENCIAS
- PUBLICACIONES
- DISTINCIONES
- CONFERENCIAS
- INTERCAMBIOS
- DESARROLLO PROFESORAL
- OTROS EVENTOS ACADEMICOS
- SEMINARIO DE PROFESORES

FINANCIACION DE LA FUNDACION FORD PARA GESTION Y POLITICAS PUBLICAS

A mediados de octubre, la Fundación Ford aprobó la financiación de 250.000 dólares durante dos años y destinada al fortalecimiento del área de gestión y políticas públicas. Patrocinará componentes de docencia, investigación, consultoría, formación de profesores y difusión.

El programa lo realizarán conjuntamente el departamento de Ciencia Política y la Facultad de Administración. Gabriel Murillo y Germán Ruiz de Ciencia Política; el decano de la Facultad de Administración Javier Serrano, y los profesores Gustavo González y Carlos Dávila estuvieron a cargo de la preparación de la propuesta aprobada por la Fundación Ford. Como parte de esta financiación se apoyará la red interinstitucional en gestión pública, creada en 1991 y de la cual forman parte destacadas facultades de administración del país. Esta red ha sido promovida por la Consejería Presidencial para la Modernización del Estado.

NUEVOS PROFESORES

Durante 1992 se han vinculado cinco profesoras a la Facultad, elevándose así a 34 el número de profesores de planta. Cuatro de ellas son de tiempo completo, una de medio tiempo:

Luz Marina Ferro

Ingeniera Industrial (Universidad de América, 1984), Especialista en Finanzas (Uniandes, 1987), MBA (Universidad de Montreal, Canadá, 1991). Area de Mercados.

Teresa Gómez

Ingeniera de Sistemas y Computación (Uniandes, 1988), MBA (Universidad de Ginebra, Suiza, 1992). Area de Finanzas.

Alina Cuervo

Administradora (Uniandes, 1986), MBA (Universidad Nacional de Seúl, Corea, 1989). Area de Mercados.

Nubia Esperanza Urueña

Administradora (Uniandes, 1990), Especialista en Mercados (Uniandes, 1992). Area de Mercados.

Gisela Palencia

Economista (Universidad Externado de Colombia, 1986), MBA (New Hampshire College, Estados Unidos, 1988). Area de Mercados. Medio tiempo.

RETIROS

John Sudarsky se retiró de la Facultad después de pertenecer a Uniandes desde 1970.

Camilo Gaitán quien también se retiró, hacía parte de la Facultad desde 1988.

Rosa Bernal se retiró temporalmente con una licencia para trabajar en el sector público.

NOMBRAMIENTOS

A partir de Agosto de 1992 fué nombrada como directora del Programa de Magister en Administración María Consuelo de Santamaría, profesora de tiempo completo y vinculada a la Universidad desde 1978. Reemplaza a Camilo Gaitán quien estuvo a cargo del programa durante tres años.

Desde enero de 1992 se reestructuró el comité de publicaciones. En él participan siete profesores de la Facultad. Para coordinarlo se nombró a Elvira Salgado.

Fue reestructurado así mismo, desde enero, el comité de investigaciones; Carlos Dávila fue nombrado coordinador.

La Asociación Colombiana de Facultades de Administración, ASCOLFA, reúne actualmente a 45 facultades, programas y escuelas de administración del país. En su asamblea general realizada en junio del presente año, eligió por unanimidad a la Facultad de Administración de Uniandes para la presidencia del organismo. El decano de la facultad delegó en Luis Ernesto Romero la representación de la Facultad en ASCOLFA.

Alina Cuervo fue nombrada coordinadora del area de mercados en reemplazo de Gabriel Pérez.

Luz Gabriela Arango fue nombrada directora del proyecto mujer en reemplazo de Rosa Bernal quien fue la directora desde la iniciación del programa en cuestión.

PROYECTOS DE INVESTIGACION

Las investigaciones realizadas por la Facultad se hacen con recursos de la Facultad misma, patrocinio externo o con el apoyo del comité de investigaciones de Uniandes.

PROYECTOS TERMINADOS

"CCMS/ CLADEA/ INTERMAN Innovation Programme (Exito e Innovación en la gerencia en América Latina)." Este proyecto está coordinado en América Latina por el profesor Carlos Dávila. La fase piloto del proyecto se inició a mediados de junio de 1991 y se terminó el 31 de marzo de 1992. Como parte de ella se identificaron y comenzaron a estudiar 90 organizaciones innovadoras y exitosas pertenecientes a una amplia gama de sectores (público, privado, ONG's, etc.).

Una de las recomendaciones del estudio piloto adelantado en Chile (Universidad de Chile), Colombia (Uniandes), México (Centro de Investigación y Docencia Económica, CIDE), Perú (Escuela de Administración para Graduados, ESAN) y Venezuela (Instituto de Estudios Superiores de

Administración, IESA) fue el ampliar el proyecto en sus etapas futuras para cubrir un amplio número de países, instituciones y personas interesadas en el mejoramiento de las prácticas y el desarrollo gerencial. Es así como desde junio del año en curso, se adelanta en el Sureste Asiático (con sede en Filipinas), Sur Asiático (India) y Africa (Camerún) bajo el patrocinio de UNIDO. En América Latina se han integrado tres universidades del Brasil (FGV/EBAP, Rio de Janeiro, FGV/EAE, Sao Paulo y Universidad Federal de Bahia). En Colombia acaba de hacerlo la Universidad Javeriana (Departamento de Administración e Instituto de Estudios Rurales).

El aporte de Colombia al proyecto, está consignado en el documento - Luis Ernesto Romero, María Consuelo de Sanz de Santamaría, Alejandro Sanz de Santamaría. "Estudio Nacional-Colombia-", 225 pp.

El proyecto ha producido otros cuatro estudios nacionales y un informe global comparativo (Carlos Dávila, "Final Report", 247 pp).

El estudio piloto fue financiado por CIDA (Canadian Agency for International Development) y patrocinado por CCMS (Canadian Consortium of Management

Schools, Calgary, Canada), INTERMAN (International Management Development Network, Ginebra, Suiza) y CLADEA (Consejo Latinoamericano de Escuelas de Administración, Lima, Perú).

El proyecto "La Mujer en la gerencia en América Latina", inaugurado en 1989 en la Facultad de Administración por Rosa Bernal, con financiación de la Agencia Canadiense para el Desarrollo Internacional, encuestó a 553 empresas en Colombia, 96 en Venezuela y 490 en Chile así como a 987 ejecutivas en Colombia, 429 en Venezuela y 1006 en Chile, buscando indagar sobre su participación en las empresas, sus trayectorias profesionales y su desarrollo familiar.

Los resultados permiten identificar el surgimiento de una generación de jóvenes mujeres profesionales, altamente calificadas en áreas administrativas o afines y con opciones de vida centradas en el desarrollo profesional, que modifican los patrones tradicionales de selección del cónyuge, así como los ritmos y condiciones de acceso a la maternidad y el matrimonio. En el caso colombiano, las ejecutivas de Bogotá y Medellín, presentan un

perfil más joven, los más altos niveles educativos y el menor porcentaje de madres.

El acceso a cargos directivos en las empresas muestra también numerosas semejanzas en los países encuestados, observándose una débil participación femenina en los niveles superiores, especialmente en el primero en donde las mujeres representan el 1.6% en las empresas venezolanas, el 6% en las chilenas y el 7% en Bogotá. Se observa asimismo una mayor participación femenina en el sector financiero y en el sector público.

A partir de marzo de 1992, el proyecto es dirigido por Luz Gabriela Arango, Socióloga (Universidad Paul Valery, Francia, 1979), Magister en Sociología (Universidad de Nanterre, Francia, 1980), Doctorado en Sociología (Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales de París, Francia, 1985).

"Gerencia de la Innovación: Intraempresariado."

Se finalizó la primera fase de este proyecto que busca identificar experiencias de desarrollo y promoción del espíritu empresarial interno en las organizaciones con el

fin de facilitar procesos de innovación en productos y servicios. A partir de una amplia revisión de bibliografía y la realización de estudios de caso sobre el tema en empresas del país, se elaboró un documento. Este proyecto está a cargo de Luis Ernesto Romero.

PROYECTOS DE INVESTIGACION EN CURSO

Segunda etapa del proyecto "Exito e innovación en la gerencia en América Latina" (CCMS/ CLADEA/ INTERMAN. Innovation Programme), a cargo de María Consuelo de Sanz de Santamaría, Alejandro Sanz de Santamaría, Luis E. Romero y Carlos Dávila. Esta etapa termina en julio de 1993. Como parte de esta segunda etapa, durante el segundo semestre, Luis Ernesto Romero ofreció un curso del mismo nombre, en el cual con la colaboración de los estudiantes se elaboraron 17 estudios de caso de organizaciones colombianas innovadoras y exitosas.

Enrique Ogliastri.

* Negociaciones internacionales de Colombia.

* La clase dirigente en Bucaramanga.

* La calidad en empresas: estudio de casos.

* Conflicto y negociación en Colombia.

Eduardo Sáenz.

* Historia de la Empresa Colombiana de Petróleos, ECOPEL.

* La teoría de la dependencia en Colombia: Orígenes intelectuales y políticos.

Carlos Dávila.

* Negocios e inversiones británicas en Colombia, 1820-1940.

* La formación del empresariado regional 1880-1930: la Costa Atlántica y Antioquia.

PROGRAMAS

PROGRAMA DE PREGRADO

El programa de pregrado cuenta actualmente con 467 estudiantes, 45 cursos distribuidos en 81 secciones para las cuales tiene 34 profesores de planta, 54 profesores de cátedra y 11 instructores.

Para el primer semestre de 1993, se recibieron 281 solicitudes para ingresar al programa de las cuales se aceptaron 64. El corte para ingreso por examen de estado (ICFES) se hizo en 345, el puntaje más alto -junto con Ingeniería Industrial (345)- en Uniandes.

INTERCAMBIOS -PREGRADO-

La Facultad viene adelantando dos programas de intercambio a nivel de pregrado: con el Instituto Comercial de Nancy en Francia, a partir de enero de 1990, y con la Universidad Luigi Bocconi de Milán, Italia, a partir del segundo semestre del año noventa y uno.

Seis estudiantes han viajado ya a Nancy y un grupo de cuatro inicia estudios allá a finales de septiembre. Ellos permanecen un año académico y obtienen un

Diploma en Negocios Internacionales. La gran mayoría de los cursos se les validan en el Programa, ya sea como cursos obligatorios terminales de Administración o como electivas.

Un total de ocho estudiantes franceses han estudiado en los Andes de uno a dos semestres. En la actualidad no hay ninguno inscrito, pero llegarán tres estudiantes en enero.

El año pasado viajaron los primeros estudiantes a Milán -dos-, quienes permanecieron allá un año. Ahora viajan dos estudiantes por semestre, y se mantendrá esa modalidad por tres años. Actualmente estudia el primer estudiante italiano en nuestra Facultad y en enero llegarán tres estudiantes más.

PROGRAMA DE MAGISTER EN ADMINISTRACION

En julio 24 de este año finalizó la decimo-séptima promoción del ciclo 91-92 del programa de Magister la cual contó con 11 mujeres y 23 hombres. La promoción número dieciocho se inició en mayo y termina en julio de 1993. Esta promoción cuenta con 19 mujeres y 24 hombres.

PROGRAMA DE DESARROLLO GERENCIAL

En este año se realizaron 71 seminarios en las siguientes áreas: veintiocho (28) en el área Financiera, treinta y tres (33) en el área de Gestión y Organizaciones, cuatro (4) en el área de Aspectos legales y Financieros, cinco (5) en el área de Mercadeo y uno (1) sobre Industria de Alimentos en los Mercados Internacionales, con la participación de profesores de la Universidad de Cornell. Adicionalmente, Desarrollo Gerencial ha establecido convenios con diferentes organizaciones a nivel nacional e internacional para la realización de seminarios de capacitación. Dichas

organizaciones son: Construcciones Civiles S.A. (Conciviles) en Cali, la Universidad de la Amazonía en Florencia, Caquetá, las Bolsas de Valores de Medellín y Bogotá y un programa de profundización en aspectos administrativos para el sector cooperativo (FUNDECOOP - FINANCIACOOP) en Bogotá.

A nivel internacional, desarrollo gerencial llegó a Ecuador, organizando seminarios con el Instituto de Prácticas Bancarias y Financieras IPBF en Quito, Ecuador,

PROGRAMA DE ALTA GERENCIA

El programa de Alta Gerencia fue fundado en 1967 por Arturo Infante. Desde hace dos años es dirigido por Ricardo Matamala. El programa se ha expandido notoriamente; en la actualidad tiene cinco grupos de participantes a nivel nacional, así: Cartagena, 60 participantes, junio de 1992 a junio de 1993.

Pereira, 48 participantes, julio de 1992 a julio de 1993.

Ibagué, 47 participantes, marzo de 1992 a marzo de 1993.

En Bogotá hay actualmente dos grupos:

Uno de 59 participantes, el cual sesiona desde abril de 1992 y terminará un año después.

A partir del 7 octubre se inició en Bogotá la promoción vigésima séptima con 60 participantes.

Por otra parte, el 25 de septiembre concluyó en Bogotá la promoción vigésimo quinta, que contó con 98 participantes.

FOROS

Con motivo de su vigésimo quinto aniversario el Programa organizó tres foros a saber:

"Dirección por servicio, la otra calidad" (conferencista internacional) Joan Ginebra. Abril 3, 1992.

"Coyuntura social". Mayo 18, 1992.

"Responsabilidades de la gerencia frente a la apertura económica". Junio 4, 1992.

PROGRAMA DE GERENCIA DE RECURSOS HUMANOS

El programa graduó a 37 egresados de la séptima promoción.

PRESENTACION DE PONENCIAS EN CONGRESOS NACIONALES E INTERNACIONALES

LUZ GABRIELA ARANGO y PATRICIA PRIETO.

"La mujer en la Administración: propuesta para el análisis del problema en América Latina" para el Seminario Regional sobre el Programa de Desarrollo de la Capacidad de Gestión en América Latina y el Caribe. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Marzo 23-25, Santiago de Chile, Chile.

LUZ GABRIELA ARANGO.

"Familia, cultura y trabajo femenino" para el seminario Mujer y Trabajo, organizado por la Universidad de Guadalajara y el Instituto Latinoamericano de Sevicios Legales Alternativos. Abril 26-29, Chapala, México.

MAURICIO CARDENAS.

"Calidad total y sindicalismo". Reunión de directivos sindicales de FENALTRACONCEM (Federación de Trabajadores de la industria de Materiales de Construcción y el Cemento), organizada por el CEIS (Centro de Estudios e Investigaciones Sindicales), julio, Bogotá.

"Alternativa para la gerencia de recursos humanos en el sector público". Foro Internacional de Gerencia Pública, organizado por la Consejería para la Modernización del Estado, octubre 20, Bogotá.

CARLOS DAVILA.

"El futuro de la investigación en Administración en Colombia". Foro ICFES sobre la Administración en Colombia: de la crisis a la solución, octubre 28, Bogotá.

MARIA CONSUELO DE SANTAMARIA.

Participación en el seminario sobre "La evolución del significado de la sexualidad" el cual se caracterizó por la participación de representantes de múltiples países, diversas creencias religiosas y disciplinas. La contribución de la profesora Santamaría fue en torno a su experiencia como terapeuta de pareja, fundamentalmente respecto al tema de la infidelidad de las parejas y la forma como los medios masivos de comunicación "glorifican" la infidelidad. Universidad de la Sapienza, octubre 19-24, Roma, Italia.

GUSTAVO GONZALEZ.

"País, empresa y reto administrativo". Foro ICFES sobre la Administración en Colombia: de la crisis a la solución, octubre 28, Bogotá.

"Proyección social del país sobre la universidad", Encuentro Proyección Social de la Universidad, Universidad Nacional. Mayo 14-15, Bogotá.

GUSTAVO GONZALEZ y ERNESTO LLERAS.

"Algunos casos de teoría y práctica sistémicas en Colombia". Primera conferencia internacional de trabajo del Instituto Andino de Sistemas (IAS). Agosto 23-28, Lima, Perú.

LUIS E. ROMERO

"El proceso de aprendizaje de jóvenes empresarios: Experiencias de la cátedra Dow Química de Colombia". VII Congreso Latinoamericano sobre Espíritu Empresarial. Octubre, Bogotá.

"Formación local de recursos humanos para ciencia y tecnología: El caso de los postgrados en Colombia", Seminario Internacional de Investigación Universidad-Estado-Empresas, Noviembre 16-19, Quito, Ecuador.

EDUARDO SAENZ.

"Colombia en los años 50: Más allá de la Violencia." Congreso Internacional de la Latin American Studies Association (LASA). Septiembre 24-27, Los Angeles, EE.UU.

MARA VIVEROS.

"Determinantes sociales de la salud de las mujeres: un estudio de caso en Bogotá" para "Antropología y Epidemiología" VI Congreso de Antropología en Colombia, Universidad de los Andes, Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales, Departamento de Antropología, Julio 22-25, Bogotá.

PUBLICACIONES

LIBROS

Durante 1992, profesores de la Facultad han publicado siete libros, a saber:

ENRIQUE OGLIASTRI

"Manual de planeación estratégica: teoría, aplicaciones y casos." Bogotá: Tercer Mundo Editores y Uniandes, 1988 (Séptima impresión, revisada y aumentada en 1992).

"El sistema japonés de negociación. La experiencia de América Latina". Bogotá: Edición Uniandes y McGraw Hill, 1992.

"Gerencia japonesa e círculos de participación: experiencias en América Latina". Sao Paulo: Editorial Maltese-Norma, 1992. (Traducción de edición original en español).

MANUEL RODRIGUEZ, CARLOS DAVILA Y LUIS ERNESTO ROMERO.

"Gerencia privada, gerencia pública, educación en crisis". Bogotá: Una Empresa Docente, Facultad de Administración, Uniandes, 1992.

EDUARDO SAENZ.

"La ofensiva empresarial: Industriales, políticos y violencia en los años cuarenta en Colombia". Bogotá: Ediciones Uniandes-Tercer Mundo Editores, 1992.

HUMBERTO SERNA

Mercadeo corporativo, el servicio al cliente interno. Bogotá: Legis, 1992.

"La gestión empresarial: de la teoría a la praxis. Casos". Bogotá: Legis, 1992.

Artículos

LUZ GABRIELA ARANGO.

"Estatus adolescente y valores asociados con la maternidad y la sexualidad en sectores populares urbanos", Mujeres de los Andes, condiciones de vida y salud. Instituto Francés de Estudios Andinos y Universidad Externado de Colombia. A.C. Defosse y Viveros (editores). Bogotá, 1992.

MAURICIO CARDENAS.

"Apertura Económica y Sindicalismo Colombiano", Hombre y Trabajo, (revista de la Asociación Colombiana de Relaciones Industriales y de Personal). Bogotá, junio de 1992.

MAURICIO CARDENAS
(continuación) "A propósito del desempleo de origen tecnológico", Contacto, (Organo divulgativo de ACRIP Cundinamarca). Bogotá, agosto de 1992.

"Reseña del libro de Donald Herman, Keeping Good People (McGraw-Hill, 1991), en Actualidades Administrativas, Organo de divulgación de la vicepresidencia de ECOPETROL, Bogotá, septiembre de 1992.

GUSTAVO GONZALEZ
Artículos para boletines 1 y 2 : Gestión en Alimentos. Revista publicada por el departamento de Ingeniería Industrial. Bogotá, 1992.

ENRIQUE OGLIASTRI.
"La Estrategia de Kaisha". Revista de Estudios Asiáticos, El Colegio de México, México: (en prensa: 1992).

LUIS E. ROMERO
Reseña breve de 10 libros en el boletín N°14 de ASCOLFA.

EDUARDO SAENZ.
"A propósito de la historiografía sobre Mariano Ospina Pérez (1891-1976)". Historia Crítica, N°6, 1992.

MARA VIVEROS.

"Las organizaciones femeninas populares y la salud de la mujer: ¿auto-explotación o promoción?", en Mujeres de los Andes. Condiciones de vida y salud. Instituto Francés de Estudios Andinos y Universidad Externado de Colombia. A.C. Deffosse, D. Fassin y Viveros Editores. Bogotá, 1992.

"L'inactivité, le seuil de la maladie", en Cahiers Pratiques Sociales et travail en milieu urbain. N°19, La travail en Colombie, ORSTOM, Paris, 1992.

Monografías

Ha continuado la serie "Monografías" en Administración con una nueva monografía y dos reimpresiones:

Nuevas Monografías

ENRIQUE OGLIASTRI. "Ejercicios sobre estrategia". Monografía N° 32.

Reimpresiones

CARLOS DAVILA. "Historia empresarial en Colombia: estudios, problemas y perspectivas". Monografía N° 20, Agosto 1992. (Publicada originalmente en enero de 1991).

ENRIQUE OGLIASTRI Y CARLOS DAVILA. "Estructura de poder y desarrollo en once ciudades intermedias en Colombia". Monografía N° 7, Agosto 1992. (Publicada originalmente en 1988).

Documentos

El Programa de Alta Gerencia elaboró un documento acompañado de talleres sobre HOSHIN-KANRI (Administración por Políticas). Versión preliminar. Bogotá, junio-julio, 45 pp.

"Una reflexión acerca de la teoría de los sistemas". Amparo Jiménez . Bogotá, Diciembre de 1991. 16 pp.

Documentos elaborados por el programa EXEDU:

"La técnica y el arte en la elaboración de casos", mayo, 10 pp.

"Planeación estratégica de entidades cooperativas: Manual de trabajo", agosto, 25 pp.

"La exposición binacional itinerante del arte textil: Caso de análisis estratégico" Programa Interdisciplinario de Gestión Cultural, junio, 8 pp.

Varios

Lanzamiento del libro "En búsqueda de una administración para América Latina" (nueva edición realizada por la Universidad del Valle), dentro de la I Feria del Libro, Cali, noviembre 24. Rubén D. Echeverry (vice-rector administrativo de la Universidad del Valle), Alain Chanlat (HEC-Montreal) y Carlos Dávila son los co-autores y co-editores de este libro.

DISTINCIONES

Decano Javier Serrano

En junio le fue otorgada una placa por su permanente participación (en 10 ocasiones) y colaboración en el seminario semestral que realiza Unisys en Bocaratón, Estados Unidos.

Mauricio Cárdenas fue nombrado miembro del comité editorial de la revista "Hombre y Trabajo" que publica la ACRIP, Bogotá.

Carlos Dávila fue nombrado miembro del comité editorial de la revista "Gestión Pública" que publica el CIDE, México D.F.

David Gleiser fue nombrado miembro del comité editorial de la revista "Hombre y Trabajo" que publica la ACRIP, Bogotá.

Elvira Salgado, Enrique Ogliastri y Carlos Dávila, fueron nombrados miembros del comité editorial de la serie Administración, de la editorial Tercer Mundo de Bogotá.

CONFERENCIAS

Varios profesores han sido invitados durante este año como conferencistas a universidades y centros académicos nacionales y extranjeros.

Decano, Javier Serrano

Conferencista en la reunion anual de Sociedades Comisionistas de Bolsa, Cartagena, agosto.

Conferencista invitado en el seminario semestral de Unisys, Bocarátón, Estados Unidos, junio y septiembre.

Conferencia sobre mercadeo bancario, en tres bancos de Costa Rica, octubre.

Mauricio Cárdenas

"Participación laboral", Congreso Nacional de Sociología, Universidad Nacional, Bogotá, junio.

"Gerencia del servicio", en la convención de Distribuidores de llantas, FENALCO, Santa Marta, agosto.

Carlos Dávila

"El Proyecto CCMS/ CLADEA/ INTERMAN Innovation Programme", Universidad de Sao Paulo, Instituto de Estudios Avanzados, Sao Paulo, Brasil, mayo 17-18.

Conferencista en la sesión plenaria del XVI Congreso Anual de ANPAD, (Asociación Nacional de Programas de Postgrado en Administración del Brasil), septiembre 21-23, Canela, Rio Grande do Sul, Brasil,

"El futuro de la gerencia y las innovaciones gerenciales en América Latina", Escuela Brasileira de Administração Pública (EBAP/FGV), Rio de Janeiro, Brasil, mayo 25.

Dictó una conferencia a los profesores de la Facultad de Administración de la Universidad del Valle y otra a los estudiantes de magister en administración sobre el proyecto de "Exito e innovación gerencial", octubre 28.

Eduardo Sáenz

"The Colombian crisis in historical perspective". University of Southern California, Los Angeles, febrero.

"The origins of the National Petroleum Company in Colombia". University of Florida, Gainesville, marzo.

"Business and Politics in Colombia", University of Washington, Seattle, abril.

Luis E. Romero

"Innovación y empresariado", Universidad del Rosario, Bogotá, Febrero 11.

"Estrategias empresariales de innovación: Intraempresariado", Universidad de la Guajira, Riohacha, Abril 10.

"Intraempresariado e Innovación", UNISUR, Bogotá, Julio 4.

"Creación de nuevas empresas con base tecnológica", Universidad Autónoma de Occidente, Cali, Julio 25.

"La gerencia del servicio en la Universidad", Universidad del Tolima, Ibagué, Octubre 10.

"Empresariado y apertura económica", Universidad Nacional, Bogotá, Noviembre 4.

"Administradores de empresas, oportunidades empresariales e internacionalización de la economía", Universidad de Cartagena, Cartagena, Noviembre 6.

"Estrategias de integración Universidad-Estado-Sector Productivo" Seminario Internacional de Investigación. Quito, Ecuador, Noviembre 16.

"Creación de nuevas empresas de base tecnológica", Universidad Equinoccial del Ecuador. Quito, Ecuador, Noviembre 18.

INTERCAMBIOS ACADEMICOS

EDUARDO SAENZ estuvo como profesor visitante de Historia Empresarial en la Anderson Graduate School of Management de la Universidad de California, Los Angeles (UCLA) entre enero y junio de 1992. Este intercambio forma parte del consorcio entre la School

of Management de UCLA y un grupo de doce facultades de América Latina, dentro de la cual se cuenta la Facultad de Administración de Uniandes.

CARLOS DAVILA dictó un curso sobre "Estrategia y estructura organizacional" en el postgrado de la Escuela de Administración de Negocios de Asunción, Paraguay, 14-23 de mayo. También dió otro curso sobre "Cambio organizacional", septiembre 28-octubre 3, dentro del mismo programa.

DESARROLLO PROFESORAL (FORMACION)

José María Del Castillo tomó el curso de Cobertura (Futuros Opciones y Opciones sobre Futuros) dictado durante tres semanas en el Instituto de Finanzas de Nueva York, Estados Unidos.

Amparo Jiménez asistió al seminario iberoamericano de desarrollo de profesores en gerencia social, Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, agosto.

PARTICIPACION EN OTROS EVENTOS ACADEMICOS

Decano, Javier Serrano

Asistió a la reunion anual de la AACSB (Asociación Americana de Universidades con Programas de Administración), Washington D.C., abril.

Mauricio Cárdenas

Durante el segundo semestre de 1992 tomó parte en el Seminario de Profesores de la Universidad Nacional, sobre Innovación Tecnológica.

Carlos Dávila

Reunión del Comité Directivo del Proyecto

CCMS/CLADEA/INTERMAN

Innovation Programme, Miami, enero 9-11.

Reunión de evaluación del mismo proyecto realizado con el Comité Ejecutivo de INTERMAN, Viena, Austria, 19-21 junio. En esta misma reunión, ofreció un seminario sobre la metodología del proyecto a los investigadores que lo coordinan en el Sureste Asiático, Sur Asiático y Africa.

II Conferencia anual sobre Negocios Familiares, Universidad de California (UCLA). Los Angeles, febrero 16-19.

Visitó en junio en la London School of Economics (LSE), el departamento de historia económica y la Business History Unit, para revisar el programa de colaboración entre LSE y la Facultad de Administración de Uniandes.

SEMINARIO DE PROFESORES

La coordinación de investigaciones de la Facultad, ahora a cargo del profesor Carlos Dávila, reinstauró el Seminario de Profesores en el cual se presentan las investigaciones terminadas y en proceso.

Se realizaron siete sesiones del Seminario: tres en el primer semestre y cuatro en el segundo semestre, según el siguiente programa:

- Abril 10, Luz Gabriela Arango, "La mujer en la administración en América Latina: algunos avances sobre el caso colombiano". (Participaron 16 profesores).
- Abril 24, Luis E. Romero, María Consuelo de Santamaría, Alejandro Santamaría y Carlos Dávila, "Exito e

innovación en la gerencia en América Latina. Estudio nacional de Colombia". (18 profesores asistieron).

- Mayo 8, Carlos Juárez, "La política de desarrollo económico y comercio exterior en Colombia, 1967-1991". (Estuvieron presentes 17 profesores).

- Septiembre 4, Luis E. Romero, María Consuelo de Santamaría, Alejandro Santamaría y Carlos Dávila, "Exito e Innovación en la Gerencia en América Latina . Los resultados de la fase piloto". (14 profesores participaron).

- Noviembre 3, Mauricio Cárdenas, "Apertura económica, cambio tecnológico e impacto laboral" (Asistieron 7 profesores).

- Noviembre 10, Luz Gabriela Arango, "La historia de Fabricato: 1923-1982: Paternalismo cristiano, modernización y masculinización". (Participaron 9 profesores).

- Noviembre 17, Manuel Rodríguez, Carlos Dávila y Luis E. Romero, "Facultades de "garaje", facultades masificadas, y las "otras" facultades de administración en Colombia". (Asistieron 13 profesores).